

I. Der erzählende geschichtliche Styl.

Er umfaßt alles, was in das große Reich der Vergangenheit gehört, also alle Ereignisse, die sich auf der Erde zutragen, alle Veränderungen, die auf der Erde vorgingen. Diese Ereignisse und Veränderungen können aber entweder die eigentliche Natur, oder den Menschen insbesondere betroffen haben. Daher gehört dahin

1. Die Naturgeschichte.
2. Die Menschengeschichte.

1. Die Naturgeschichte.

Darunter verstehen wir nicht das, was man gewöhnlich, aber sehr unrichtig, so nennt, eine Beschreibung der Thiere, Pflanzen und Mineralien, sondern die Erzählung von den Veränderungen, welche in der Natur vorgegangen sind. Sie berichtet, wie sich die Oberfläche der Erde nach und nach verändert habe, wie hier Land, dort Meer entstanden sei; sie spricht von den Ueberschwemmungen, den verschiedenen Erdbeben und andern vulkanischen Ereignissen, von der Entstehung neuer Inseln, vom Untergange ganzer Ländertheile, von dem Aussterben oder der Ausartung mancher Thierarten u. dergl., ist also eine eigentliche Geschichte der Natur.

Hier siehe eine Beschreibung des Ausbruches eines Vulkans in Island, des Skaptar-Jökul (aus Sommer's, Prof. in Prag, Gemälde der physischen Welt):

„Bereits gegen das Ende des Januars 1783 bemerkte man ungefähr 6 oder 7 deutsche Meilen südwestlich von dem die südwestlichste Spitze Islands bildenden Vorgebirge Reikianesh, im Meere Flammen, welche sich über dem Wasser zeigten. Zu gleicher Zeit erschienen daselbst verschiedene kleine Inseln, die jedoch später wieder verschwunden sind. Diese Flammen dauerten mehrere Monate, während welcher große Mengen Bimsstein und dünne Schladen an verschiedenen Theilen der südlichen Küste angespielt wurden. Erst zu Anfange des Junius verschwanden diese Flammen, und nun begann dafür der fürchterliche Ausbruch des Skaptar-Jökul, welcher fast in der Mitte der Insel, in der niedrigsten Gegend derselben, liegt, und von obiger Stelle im Meere, wo die Flammen hervorgebrochen waren, auf 45 deutsche Meilen entfernt ist. Anfangs wurden nur einzelne Erdstöße bemerkt, aber diese wurden immer häufiger und gewaltsamer, und bald erschienen, nachdem eine Menge Rauch und Dampf vorausgegangen war, drei große Feuerfäulen,